

EL DEFENSOR DE CORDOBA

GONDOMAR 7. BAJO

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

TELÉFONO. 70

Año VII

Miércoles 13 de Diciembre de 1905

Núm. 1.858

Notas políticas

El lastre

Dice "El Globo":

"El partido liberal tiene un lastre, un lastre excesivo que no le deja navegar. Este lastre, que es el peso muerto del partido, la rémora de todos sus avances, el que pone sordina, a todos los radicalismos del partido, el que anquilosa sus movimientos, es la gente vieja que predomina en sus altas jerarquías.

Los hombres del 69, los ilustres ancianos que con sus invictas espadas ó con su palabra crearon el actual estado de derecho, cumplieron su misión! pero hoy están "deplacé", y no sienten, ni conocen, ni les importan, las necesidades del país.

Son, á pesar de lo que fueron, glorias del pasado, instrumentos inútiles para realizar la labor del día de hoy.

La senocracia de un partido puede, quizá, formar parte y prestar algún servicio en los Cuerpos consultivos; es nociva su estancia en la política activa. En ella, su escepticismo hiela los entusiasmos de los jóvenes; son eterna rémora á toda innovación.

Creemos que la indirecta está bien clara.

Los consumos

El presidente del Consejo no se ha limitado á asistir á la Comisión de Presupuestos, para declarar la cuestión de Gabinete en la votación, sino que ha asistido á ésta y ha cuidado mucho de ver cómo votaba cada uno de los diputados ministeriales.

Sólo dos de éstos, los Sres. Gómez de la Serna y Vega de Seoane, han unido su voto al de las minorías, declarando explícitamente que, ni aun con las salvedades con que el Sr. Moret lo pedían, podían ellos votar una cifra

de supuesto ingreso por Consumos, que no se puede alcanzar sino restableciendo el que pesaba sobre el pan.

El hecho de que ni el carácter de funcionario público del señor Gómez de la Serna, ni las reiteradas peticiones del Sr. Moret, le hicieran desistir del voto en contra de la propuesta del Gobierno, demuestran que la actitud del Sr. Canalejas es resuelta en la cuestión, y que puede recibir de ella el Gabinete daño muy grave.

El Gobierno no ha concedido más que un aplazamiento de la dificultad, y no ha conseguido al precio de un equivoco humillante para la mayoría de la Comisión de Presupuestos, porque no se había visto nunca que una Comisión resolviera bajo la coacción personal del presidente del Consejo y con la promesa de que en el salón de sesiones le permitirán revotarse, si así lo trae el debate.

Los villaverdistas

El voto de los disidentes conservadores señores Bugallá y Andrade á favor del Gobierno, no tiene la importancia política que se le atribuye; pues no han hecho más que mantener el presupuesto del Sr. Garcia Alix, en el cual se proponía el restablecimiento del impuesto sobre el pan.

Las votaciones

Los Sres. Moret, ministro de Gobernación y presidente del Congreso han acordado establecer un turno entre los diputados ministeriales para que en todo momento se hallen presentes en la Cámara, desde primera hora, 76 diputados.

El pantano del Guadalmellato

Una carta del ministro

Hé aquí la carta que el señor Gasset ha dirigido á nuestro querido amigo el señor don Antonio. Pineda de las Infantas.

Mi querido amigo: Mucho estimo su grata felicitación con motivo de mi nombramiento de ministro de este departamento, teniendo el gusto de manifestarle al propio tiempo que como estoy persuadido de la importancia y grandísima conveniencia de la construcción del pantano del Guadalmellato, me propongo dar el mayor impulso á este asunto, pues me sería especialmente grato que al recuerdo de mis ofertas, cuando mi visita á esa capital, se uniera el que habría de dejar en toda esa provincia, la realización de las obras.

Mucho me complacería que esto sucediera y vivamente lo deseo. Con este motivo se reitera de V. afec-tísimo amigo y s. s. q. b. s. m. R. Gasset. 7 Diciembre. 1905.

Sesiones parlamentarias

DIA 12 DE DICIEMBRE

Senado

Loygorri excita al ministro de Instrucción pública para que vea el modo de lograr que después de las vacaciones puedan aprovechar el tiempo los alumnos.

Santamaría de Paredes le contesta diciendo que el que no haya habido más días de clase obedece á que los alumnos no asistían á las aulas.

Ferrer y Vidal explica una interpe-lación sobre la cuestión catalanista. Pregunta el criterio del gobierno sobre la aplicación de la suspensión de garantías.

Dios que es licita la propaganda de las ideas federalistas y de autonomía administrativa.

Romanones niega oportunidad á la discusión del problema catalanista. Las propagandas de teorías licitas serán permitidas; pero en cuanto haya algo que se refiera siquiera remotamente al separatismo, esto se castigará duramente, como merece tan criminal intento. (Muy bien, muy bien.)

Ferrer y Vidal: No hay que confundir los tonos grises con los negros en el problema.

El conde de Romanones: Los tonos grises son casi negros, y lo que yo deseo es que no se vuelva de ese color. Luaces pregunta al ministro si es posible aplicar la ley relativa á la mendicidad.

El ministro de la Gobernación manifiesta que, en este punto, á la ley prefiere la costumbre. El remedio para ese mal consiste en no dar limosna, nadie y organizar la beneficencia en forma en que sea más práctica su aplicación.

Congreso

Menéndez Pallarés habla de la fábrica de tabacos de Valencia cuya construcción está interrumpida.

Serrano pregunta si es cierto que haya dimitido el alcalde de Valencia, censurando al Gobierno porque nunca está enterado de nada y porque tal conducta entraña cierto menoscabo al Parlamento.

Ayer habló—dice—del acta de Teruel, y el señor Morat, que está interesado en la discusión de ese acta, vino casi á declarar que desconfiaba de donde estaba Teruel.

También habé días pasados de la denuncia presentada contra don Eugenio Montero Ríos en la Delegación de Pontevedra. Todavía no han llegado los documentos que pedí con este motivo. Sin embargo, la denuncia existe, aquí la tengo yo á disposición de la Cámara.

Trsta después de la entrevista que el alcalde de Valencia celebró con el Rey, leyendo la relación que de la conferencia han hecho los periódicos.

Sostiene que cuanto se dice en los periódicos es exacto.

Yo, que soy republicano radical; yo, que soy enemigo de la Monarquía, me veo forzado á declarar que esta vez el Rey ha dado una lección de gobierno al Gobierno.

Si, tengo el sentimiento de decir que el Gobierno ha quedado mal y el Rey ha quedado bien.

Continúa la discusión del presupuesto de Estado, aprobándose sin debate los capítulos 8.º y 9.º

Morote defiende una enmienda al artículo 3.º del capítulo 10.º, pronunciando un latoso discurso.

Villanueva pide que sean sometidos los españoles residentes en Argelia al mismo régimen que los franceses.

El ministro de Estado defiende las consignaciones otorgadas á los franciscanos y promete defender nuestros derechos, pero precisa obrar con tacto.

Interviene el señor Maure excitando al Gobierno á velar por los intereses españoles en Argelia.

Se discute la enmienda de Moroto sobre las misiones por 68 votos contra 63, terminando el debate.

Los conservadores, villaverdistas y republicanos votaron unidos.

Pallarés consume el primer turno en contra del Presupuesto de Gracia y Justicia y se levanta la sesión.

LUDEAMARO

Las memorias de un enfermo

Conclusión

De lo que quiero yo hablar hoy es de la prosa excesivamente poética de Ludeamaro, para que procure, cuando escriba prosa de aquí en adelante, no cometer tantos excesos de poesía.

Si condeno la evolución hacia el estilo poético iniciada y llevada á cabo en Francia por Flaubert y cultivada con tanto fruto entre nosotros por la Pardo Bazán, Acebal, Guerra, etc.? Muy lejos de intención inmejorable. Más tien que condenarla, la bendigo. Para ser leído—ha dicho creo que González Serrano en su discurso de recepción en la Academia española—hay que ser ameno, y la amenidad en las obras literarias, mucho más que al fondo de ellas, se debe á la forma hermosa con que se ostenta revestidas. ¿Quién no conoce libros hermosos y á la vez de lectura insostenible? Pues bien, la forma hermosa del estilo proviene, no sólo de la sonoridad de las palabras, sino también, y principalmente, de la acertada disposición de las mismas, de modo que, sucediéndose unas á otras dentro de los períodos y de las cláusulas en grata correspondencia, firmes, no rima cadenciosas y uniformes, como la de los versos; pero si una especie de música armoniosa, que es lo que el aman ritmo los preceptistas.

¿Que así es inevitable que haya párrafos de los cuales puedan entresacarse algunos versos y aun estrofas completas? No importa, con tal que los versos no sean todos iguales y su tenaz y persistente cadencia nos fuerce á advertir que, en vez de un capitulo en

COLOQUIO DE LOS PERROS 9

he dicho, no para que, no les hurten (que esto es imposible), sino para que se moderen en las tajadas y socallías que hacen en las reses muertas, que las eso mondan y podan, como si fuesen sauces ó parras; pero ninguna cosa me admiraba más ni me parecía peor, que el ver que estos jiferos con la misma facilidad matan á un hombre que á una vaca; por quitarme allá esa paja, á dos por tres, meten un cuchillo de cachas amarillas por la barriga de una persona; como si acocotasen un toro; por maravilla se pasa un día sin pendencias y sin heridas, y á veces sin muertes: todos se pican de valientes, y aun tienen sus puntas de rufianes: no hay ninguno que no tenga su ángel de guarda en la plaza de San Francisco, grazajados con lomos y lenguas de vacas; finalmente, el decir á un hombre discreto, que tres cosas tenía el rey por ganar en Sevilla: la calle de la Casa, La Costavilla y el Matadero.

Cip. Si en contar las condiciones de los años que has tenido y las faltas de

10 MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

sus oficios, te has de estar, amigo Berganza, tanto como esta vez, menester será pedir al cielo nos conceda la habla siquiera por un año, y á un temo que al paso que llevas, no llegarás á la mitad de tu historia; y quierote advertir de una cosa, de la cual verás la experiencia cuando te cuente los sucesos de mi vida; y es que los cuentos unos encierran y tienen la gracia en ellos mismos, otros en el modo de contarlos; quieró decir, que algunos hay, que aunque se cuenten sin preámbulos y ornamentos de palabras, dan contento; otros hay, que es menester vestirlos de palabras, y con demostraciones del rostro y de las manos, y con mudar la voz se hacen algo de menada, y de flojos y desmayados se vuelven agudos y gustosos; y no se te olvide este advertimiento para aprovecharte dél en lo que te queda por decir.

Berg. Yo le haré así, si pudiere, y si me dá lugar la grande tentación que tengo de hablar, aunque me parece que con granísima dificultad me podrá ir á la mano.

COLOQUIO DE LOS PERROS 13

propio y natural oficio de los perros guardar ganado, que es obra donde se encierra una virtud grande, como es amparar y defender de los poderosos y soberbios los humildes y los que poco pueden. Apenas me hubo visto uno de tres pastores que el ganado guardaban cuando diciendo, to to, me llamó, y yo, que otra cosa no deseaba, me llegué á él, bajando la cabeza y meneando la cola: trájome la mano por el lomo, abríome la boca, escupíome en ella, miróme las presas, conoció mi edad, y dijo á otros pastores, que yo tenía todas las señas de ser perro de casta. Llegó á este instante el señor del ganado sobre una yegua rucia á la gineta, con lanza y adarga, que más parecía atajador de la costa, que señor del ganado: preguntó al pastor: ¿Qué perro es éste, que tiene señas de ser bueno? Bien lo puede vuesa merced creer, respondió el pastor, que yo le he criado bien, y no hay señal en él que no muestre y prometa que ha de ser un gran perro; agora se llegó aquí, y no sé cuyo sea,

COLOQUIO DE LOS PERROS 18

Cip. Sea esta la manera, Berganza amigo, que esta noche me cuentas tu vida, y los trances por donde has venido al punto en que ahora te hallas; y si mañana en la noche estuviésemos con habla, yo te contaré la mia, porque mejor será gastar el tiempo en contar las propias, que en procurar saber las ajenas vidas.

Berg. Siempre, Cipión, te he tenido por discreto y por amigo, y ahora más que nunca, pues como amigo quieres decirme tus sucesos y saber los míos, y como discreto has repartido el tiempo, donde podamos manifestarnos; pero adviértame primero si nos oye a guano.

Cip. Ninguno, á lo que creo, puesto que aquí cerca está un soldado tomando sudores; pero en esta sazón más estará para dormir que para ponerse á escuchar á nadie.

Berg. Pues si puedo hablar con ese seguro, escucha, y si te cansare lo que te fuere diciendo, ó me reprende, ó manda que calle.

Cip. Habla hasta que amanezca, ó

prosa, estamos leyendo un monótono ó una indigesta oda sin rima.

Al estudiar Retórica y Poesía hemos visto cómo los prosistas, analizando á veces la rica y nutrida prosa de nuestros grandes clásicos, entresacaban de ella versos y aun completas estancias, haciéndonos gustar la suave y delicada armonía que en incisos y cláusulas se encerraba. Con párrafos varios de Víctor Hugo, de Flaubert, de Zola, hizo Guyau estancias y aun composiciones enteras primorosas. La prosa con que se pueden tejer esas guirnalda poéticas, cuando se transparenta en ellas el rebufo, la marcada intención de positar, es, sin duda, una prosa musical y excelente, que, al ser leída, aun en absoluto silencio, desgranará en los senos del alma manojos de notas halagadoras. Pero, ya lo he dicho, además de no traslucir el rebufo, los versos entresacables no deben ser todos de una misma extensión silábica, sino, entera al contrario, deben ser de metros múltiples, para que el fatigoso sonsonete de la uniformidad no nos obligue á darnos cuenta de que estamos leyendo pura poesía.

Ahora bien ¿se cumplen estas condiciones en la suelta y movida prosa de Ludeamaro? Antes de hacer reparo ninguno, debo confesar que es una prosa que, en general, me gusta y que no encuentro en ella vestigio ninguno de qué su autor, al escribir, haya andado á caza de cadencias y de ritmos. Sin embargo, esos ritmos y cadencias existen; y esto, que sería un gran bien y un gran adorno, como lo es en nuestros escritores del siglo de oro, deja de serlo frecuentemente en el estilo de Ludeamaro, por la falta de riqueza y variedad en esos mismos ritmos y cadencias. La mayoría de los párrafos son reducidos á versos; pero á versos, casi siempre, de una misma medida, monótonos, pesados, uniformes. Por desastroso oído que tenga, sensiblemente, forzadamente, se da cuenta uno de que está leyendo versos. Diríase que la pluma del joven escritor padece de monomanía: la monomanía del octo sílaba. Abramos al azar "Las Memorias de un enfermo", y nos persuadiremos de que es un hecho semejante enfermedad. En la página 41, XIV, comienza así:

Mis dolores son inmensos: mis amarguras muy hondas; rugen en mi corazón, y se agitan y se mezclan, destruyéndolo con saña; y cae entre esos dolores la ilusión de que me amas, y se aquietan y se acallan...

No añadido ni quito una coma, y, según se ve, ni las respectivas asonancias se echan de menos. Cualquiera se convence de que no está leyendo un romance al leer semejante prosa. Suele tropezarse en ella con algunos versos

de once sílaba; pero el de ocho torna á aparecer inmediatamente y fluye como un raudal, lavadiéndola toda.

Me fijo en estos portamentos, que á guisa tendrá por insignificancias, por que creo firmemente que Ludeamaro vale mucho y puede llegar á ser gloria indiscutible de nuestras letras. Dios le ha enriquecido con excelentes dotes: gran talento, rica fantasía, sensible corazón. Si las sabe explotar debidamente; si hace un estudio profundo de nuestro idioma y llega á formarse su léxico especial que, sin desdeñar lo que haya de bueno en el tecnicismo modernista, esté todo él impregnado del perfume clásico, yo espero que este joven inspirado llegará á ser un día oramento de nuestra literatura. Hoy por hoy, lo que se necesita es que se estimule y aliente y yo no quisiera que sirviera para otro objeto cuántas observaciones le acabo de hacer. Digo mal: necesita además otra cosa; y es precaverse un tanto contra el periodismo, á cuyo servicio vive consagrado. El periodismo hasta el presente ha sido muy original; el gran asesino de ingenios.

Fr. Graciano Martínez.
O. S. A.

La Lotería de Navidad

Aquellos de nuestros lectores de los pueblos en los que existe estación telegráfica, que deseen conocer el mismo día del sorteo si los números que juegan están premiados, con una cualquiera de los premios mayores, pueden manifestar al director de este periódico, cuales son estos números; y, en caso de que resulten agraciados, les telegrafiará tan buena nueva inmediatamente que se reciban en esta redacción los despachos de nuestro correspondiente en Madrid.

Nuestros suscritores de pueblos, donde no exista estación telegráfica, pueden, si así lo desean, ponerse de acuerdo con una persona de su confianza de la población más inmediata, con telegrafo, y manifestárselo así, en cuyo caso tendremos mucho gusto en servirles.

Se ruega que las cartas estén en nuestro poder antes del día 22 del corriente.

MENSAJE

Los alumnos de la escuela normal de maestros, han dirigido el siguiente mensaje al señor doctor don Enrique Medina de la Bermeja, profesor de Religión y moral en la Escuela Normal Superior de maestros de Córdoba, y cónsigo electo de Ciudad Real.

Tocando al momento de su partida y al dejar la cátedra de esta Escuela para ocupar su silla capitular lejos de nosotros, embargados por afectos anta-

gónicos, dignese parar sus mientes en este indeleble testimonio que, con inextinguible voz, y con pluma muy débil todavía, le cedimos al despedirle.

Nada vale este documento: es la síntesis de nuestra gratitud individual al profesor amante y celoso, de quien recibimos por suerte nuestra, las sublimes enseñanzas de la Religión, con la sublimidad sencilla y con la contundente claridad que nos complacemos en consignar y en reconocerle.

Es también el esquema de nuestros deberes escolares, de la simpatía, afecto, adhesión y respeto, debidos siempre al maestro, engendrados en la cátedra, robustecidos por su delicada cortesía, por su largueza en premiar nuestros méritos escasos y por su afectuosa corrección, respetada y respetable para todos nosotros.

Es en fin, la consecuencia obligada, el indispensable corolario de sus méritos, hoy premiados con una prebende, acreditados antes con la muerta, palmariamente demostrados entre sus amigos y compañeros y por sus alumnos siempre admirados. En buena hora quiera el cielo darle tan feliz disfrute en su nuevo cargo, y tan grandes sean sus progresos y conquistas camitos de Episcopado, como es honrado el vacío que deja en su Patria pequeña; como nos dolemos todos de su forzada partida. Consignamos, pues, con nuestro adiós cariñoso, con el respetuoso saludo al profesor que nos deja, y con esta prueba de satisfacción unánime al capitular virtuoso, el inmarcesible afecto que todos le profesamos.

No es este un testimonio calculado, porque no encierra interés egoísta, no hay nada exagerado en él, porque no es fruto de la pasión; no dormirá en el olvido, porque no es un afecto memorista; es hijo del corazón, sostenido por la intuición serena de sus méritos indiscutibles, y robustecidos por la firme voluntad, libremente atraída de sus bondades.

Aceptad, pues, el concurso afectuoso de estos alumnos, refrendado por todos, al pie del nombre de nuestro maestro; para que sea, como ha de ser, lazo común y vínculo perdurable entre usted y entre nosotros. Córdoba 12 de Diciembre de 1905.

Eduardo García Molina, José Rodríguez Aguilera, Celedonio de Bas y Díaz Villar, Luis García Rodríguez, C. Martínez Ariza, Alfonso Gutiérrez Cantador, Nicolás Ruiz, Ángel Montero, Eduardo Garijo, José Ruiz Martín, Orenco Muñoz, José Barrera, Secundino Caseres, José Gutiérrez, Pedro Pareja, Manuel Morillo, Francisco Córdoba, Ramón Carrillo, Antonio Obregón, José Molina, José Bejarano, Eloy Vaquero, Félix Juana López, Rafael Cuadro.

Fuen-blancuilla

Sociedad anónima abastecedora de aguas potables de Bujalance.

Constituida esta Sociedad en Bujalance con el objeto indicado y según se determina en el artículo 5.º de sus Estatutos, se emiten cuatrocientas ochenta acciones al precio de doscientas cincuenta pesetas cada una.

De conformidad con lo acordado por la junta de Gobierno en sesión de 27 del pasado Noviembre, ha dispuesto abrir la suscripción respectiva para Córdoba y demás puntos diferentes de Bujalance, en el domicilio del actor del proyecto don Manuel Fernández Vargas, (calle José Rey 13 principal, Córdoba) hasta el día 20 del que rige, en cuyo domicilio, y á disposición de las personas que lo deseen conocer, se encuentran el estudio aprobado, Estatutos y talones para la suscripción.

Según el mismo acuerdo, dicha junta de gobierno determinará después la fecha, establecimiento de crédito y formalidades correspondientes para el ingreso del primer dividendo que será el 10 por 100 del importe de cada acción suscrita, así como los sucesivos.

Bujalance 3 de Diciembre de 1905. — Por acuerdo de la junta de Gobierno, El Secretario, Antonio Zurita.

AVISO

Sociedad José Barea é Hijo á labradores, ganaderos y abastecedores de carnes

La Sociedad José Barea é hijo, avisa que á partir del próximo sábado, celebrará sus registros semanales de ganado vacuno, lanar y cabrio, en el Café Suizo, local conocido por Café Viejo, propiedad de don Tomás Puzos, siendo sus entradas por la Pastería y calle Reloj.—Hora del registro, una del día.

Labradores, ganaderos y abastecedores de carne, no olvidad los premios que esta casa paga sobre el precio del registro y son á saber:

Novillos 10 céntimos en kilo
Novillas 05
Los bueyes gordos aunque excedan de su peso no tendrán baja alguna y se abonarán al precio que las vacas.

Para el debido conocimiento de los licitadores que concurren á dicho acto, se hace saber que dicha sociedad viene sacrificando durante cada semana, de 60 á 80 reses aproximadamente.

Precios al público desde el 12 al 18 de Diciembre.

Carne con hueso á 1.76 pesetas kilo, sin hueso á 2.52
Ternera con hueso á 2.20, sin hueso á 3.20.
Carne de borrego y cabra á 1.48

Crónica Provincial

DE ADAMUZ

Bien venido

Hemos tenido el gusto de saludar al presbítero don Bernabé Galán que en la tarde del día 9 del actual llegó á esta localidad, procedente del pueblo de Valenzuela, donde ha desempeñado durante 20 meses, el cargo de Economo de aquella parroquia y hace unos días renunció á dicho cargo en virtud de hallarse algo quebrantado su salud.

Defunción

Víctima de larga y penosa enfermedad sufrida con verdadera paciencia cristiana ha fallecido en la tarde de ayer á los 37 años de edad y después de recibir los Auxilios Espirituales, la virtuosa señora doña Dolores Ayllon Cañalla digna esposa del acaudalado comerciante y segundo teniente de alcalde de esta villa don Venancio Maynez Callejas.

El entierro verificado en la tarde de hoy ha sido una verdadera manifestación de duelo debido á las numerosas simpatías que aquí goza el señor Maynez y los señores Ayllon.

Figuraban en el duelo á mas de los parientes é intimos de la finada, comisiones del Ayuntamiento, del Juzgado y del comercio de esta villa.

Las cintas que pendían del féretro fueron llevadas por el facultativo señor Higuado, por el señor Suarez, fiscal municipal y por los señores Muñoz García y Barriel por el comercio.

Reitero á los señores Ayllon la manifestación de mi mas sentido pésame así como también al señor Maynez, distinguido amigo nuestro.

Antonio Galán Barcia.

12-11-905.

DE HINOJOSA

Un atentado

Don José Alvarez de Sotomayor, natural de Lucena, que se encontraba en Hinojosa del Duque, se arrojó ayer á un pozo produciéndose una herida de diez centímetros en la cabeza. Atribuyese semejante locura á la falta de recursos en que se encontraba desde hace días y á su poca resignación para implorar la caridad pública y salir de tan lamentable estado.

El Corresponsal.

DE OTROS PUEBLOS

Detenido

En Valsequillo ha sido detenido Francisco Castell Díaz por robo de media fanega de trigo y otra media de avena, dos celemines de garbanzos y una arroba de chichón de un cortijo del término de Hinojosa.

hasta que seamos sentidos, que yo te escucharé de muy buena gana, sin impedirte, sino cuando viere ser necesario.

Berg. Parece que la primera vez que vi el sol fué en Sevilla, y en un matadero, que está fuera de la puerta de la Carne; por donde imaginara (si no fuere por la que después diré) que mis padres debieron de ser alcaides de aquellos que crían los ministros de aquella confusión, á quien llaman jiferos: el primero que conocí por amo fué uno llamado Nicolás el Romo, mozo robusto, doblado y colérico, como lo son todos aquellos que ejercitaban la jifería; este tal Nicolás me enseñaba á mí y á otros cochorros á que en compañía de alanos viejos arremetiésemos á los toros, y les hiciésemos presa de las orejas: con mucha facilidad así le seguía en esto.

Cip. No me maravillo, Berganza, que como el hacer mal viene de natural como el hacer bien, así aprende el hacerle.

Berg. ¿Qué te diría Cipión herma-

que no se fie de animales, y que del lobo un pelo, y ese de la espuerta. Bien pudiera yo volver á quitar lo que me quitó, pero no quise, por no poner mi boca jifera y suia en aquellas manos limpias y blancas.

Cip. Hiciste muy bien, por ser prerrogativa de la hermosura, que siempre se le tenga respeto.

Berg. Así lo hice yo, y así me volví á mi amo sin la porción, y con el chapín: pareció que volví presto, vió el chapín, imaginó la burla, sacó uno de cachas, y tiróme una pañalaca, que á no desviarme, nunca tú oyeras ahora este cuento, ni aún otros muchos que pienso contarte. Puse piés en polvorosa, y tomando el camino en las manos y en los piés por detrás de San Bernardo, me fui por aquellos campos de Dios adonde la fortuna quisiese llevarme. Aquella noche dormí al cielo abierto, y otro día me deparó la suerte un ható ó rebaño de ovejas y carneros: así como le ví, creí que había hallado en él el centro del reposo, pareciéndome ser

Cip. Vete á la lengua que en ella consisten los mayores daños de la humana vida.

Berg. Digo pues que mi amo me enseñó á llevar una espuerta en la boca, y á defenderla de quien quitármela quisiese: enseñóme también la casa de su amiga, y con esto se excusó la venida de su criada al matadero, porque yo le llevaba las madrugadas lo que él había hurtado las noches; y un día, que entre dos luces iba yo diligente á llevarle la porción, oí que me llamaban por mi nombre desde una ventana; alcé los ojos, y ví una moza hermosa en extremo; detúveme un poco, y ella bajó á la puerta de la calle, y me torzó á llamarme: lleguéme á ella, como si fuera á ver lo que me quería, que no fué otra cosa que quitarme lo que llevaba en la cesta, y ponerme en su lugar un chapín virjo: entonces dije entre mí: la carne se ha ido á la carne. Díjome a moza en habiéndome quitado la carne: Anad, Gavilán, ó como os llamáis, y decid á Nicolás el Romo, vuestro amo,

no, de lo que vi en aquel matadero, y de las cosas exorbitantes que en él pasan? Primero has de presuponer que todos cuantos en él trabajan, desde el menor hasta el mayor, es gente ancha de conciencia, desalmada, sin temer al rey ni á su justicia: los más, amancebados: son aves de rapiña carnívoras: mantiéneselos y sus amigas de lo que hurtan: todas las mañanas que son días de carne, antes que amanezca están en el matadero gran cantidad de mojerillas y muchachos, todos con talegas, que viniendo vacías, vuelven llenas de pedezos de carne, y las criadas con criadillas y lomos medio enteros: no hay res alguna que se mate, de quien no lleve esa gente diezmos y primicias de lo más sabroso y bien parado; y como en Sevilla no hay obligación de la carne, cada uno puede traer la que quisiera, y la que primero se mata ó es la mejor, ó la de más baja postura; y en este concierto hay siempre mucha abundancia: los dueños se encomiendan á esta buena gente que

LA CORDOBESA

Fundición de hierro.-Talleres Mecánicos

DE SERRANO, RUIZ Y COMPAÑIA

PLAZA DE COLON, 30 Y 32.-CORDOBA

Prensa hidráulicas para extracción de aceites, con todos los adelantos y perfeccionamientos.
Prensas de palanca.
Prensas de engranes ó de molinete.
Desmuelcadoras y desintegradoras.
Tolvas de varios sistemas.
Calderas automáticas, las más económicas de combustible.
Pozuelos automáticos, aclaradores a vapor.
Filtros y filtros presas de gran rendimiento.
Bombas para presión hidráulica.
Toda clase de aparatos, útiles y accesorios para la elaboración de aceites.

Molinos harineros y toda clase de instalaciones de molinería y panificación.
Trituradores de granos y semillas.
Norias, bombas, malacates.
Arados de hierro y acero de todos sistemas y para toda clase de labores.
Desterronadores, trillos y demás aparatos agrícolas.
Armaduras de hierro para cubiertas de edificios.
Fundición en hierro y bronce de toda clase de piezas.
Reparación de maquinaria.
Trabajos para minas.
Compra-venta de maquinaria de ocasión y metales.

vil del puesto de esta capital, un sugeto llamado Rafael Rodríguez que estaba reclamado por este Juzgado de Instrucción.

Sentencia

En la causa que ayer comenzó a verse ante la sección segunda por el delito de homicidio, disparo, lesiones y hurto procedente del juzgado de Priego, el jurado dió veredicto de culpabilidad y la sala condenó á Felipe Rodríguez Alcalá á la pena de 14 años 8 meses y un día de reclusión temporal, indemnización de 2000 pesetas, Luis Rodríguez Moutés á 2 años, 11 meses y 11 de prisión correccional indemnización de 20 pesetas y 125 pesetas á cada uno por el delito de hurto.

Correligionario

Se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo don Miguel Ayerbe, de Carabuey.

De interés general

La casa Barea é hijo, desea llegar á conocimiento del público en genera que desde el día servirá á domicilio, como lo hacen en Sevilla, Málaga y Madrid, las carnes de ternera, vaca, cabrito, lanar y de cerdo, tocino y jamones que necesitan para el consumo sus favorecedores, bastando para ello que lo soliciten dando aviso á su casa central calle Toril núm. 14 b respondiendo de la calidad de las carnes, tocino y jamones y del peso.

Correligionarios

Se encuentran en Córdoba nuestros estimados amigos y correligionarios don Miguel de Herrera, de La Rambla, y don Víctor del Prado Padillo, de Baena.

De quintas

Se advierte á los mozos del actual reemplazo de 1905 y á los de años anteriores pendientes de revisión que no se han presentado hasta fecha en la sección de quintas de la secretaría municipal á recoger sus pasas de caja, que de no presentarse podrán incurrir en la penalidad de prófugos, con arreglo á la ley de reclutamiento vigente.

Después de probar

todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada para curar las enfermedades del estómago.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas, que lo tomaron durante tres meses, son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en Córdoba: Farmacia del señor Polo, Ayuntamiento 10 Depósito en Barcelona, Ronda de S. Pedro 36.

La baja de los cambios

Continúa la tendencia de la baja de los francos: la semana última empezó á 28.10 y terminó á 27.25.

Se cree que si el gobierno sigue la senda emprendida por sus antecesores, terminaremos el año con los francos alrededor de 26.50.

Juventud ilustrada

Hemos recibido el segundo número de esta importante revista que ha comenzado á publicarse en Barcelona y que tanto por lo selecto y variado del texto como por lo esmerado de su estampación merece leerse.

De venta en los principales kioscos.

Sabañones

Se curan rápidamente con el "Sanol Piza", premiado con medalla de oro en la exposición de Viena de 1903, y sancionado por multitud de médicos.—Frasco 4 y 6 reales.—Depositario en Córdoba, Fuentes Hermanos.

En la calle de Gondomar

Se arrienda un piso principal con cuatro balcones. Darán razón en esta Redacción.

SOMATOSE

Contra la clorosis.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA—San Espiridión.
—Mañana octavo día de novena que la Comunidad del Cister, ayudada de sus bienhechores dedica á su excelsa titular y Patrona la Purísima Virgen María.

Todas las tardes predicará el R. P. Superior de Capuchinos y oficiarán en ella los seis de la catedral.

—Mañana á las cinco de la tarde octavo día de una solemne novena á la Inmaculada Concepción de María en su capilla de la Santa Iglesia Catedral.

En esta novena los infantes de coro cantarán motetes, letanía y salve, oficiando cada tarde un señor capitular.

—Mañana en la parroquia de San Pedro, á las ocho y media de la mañana octavo día de novena á la Inmaculada Concepción.

—Mañana un cuarto de hora después de oraciones octavo día de la solemne novena en honor de la Inmaculada Concepción, en la iglesia parroquial de San Andrés.

XX ANIVERSARIO

Todas las misas que se celebren el jueves 14 del corriente, desde las ocho de la mañana en adelante, en la parroquia de San Miguel, por los señores Sacerdotes invitados al efecto, serán aplaudidas en sufragio por el señor don José Calzadilla y Caballero, (q. e. p. d.) que falleció el día 14 de Diciembre de 1885.

Su viuda doña Encarnación Barriónuevo, sobrinos y demás familia, ruegan á sus amigos le encomienden á Dios Nuestro Señor.

J. Miranda-Dentista

GONDOMAR, 8.—CORDOBA

SANTA TERESA

Fábrica de ladrillos, tejas y losas

DE Faustino Montero é hijo
Calle Nueva, núm. 44.—Puente Jenil

PRECIOS

Ptas. Cts.

1.000 ladrillos doble grueso de 31 por 15 y 1/2 centímetros largos de 5 y 1/2 á 6 grueso 45 00

1.000 idem medio grueso de 31 por 15 y 1/2 centímetros y 3 y 1/2 á 4 grueso 32 50

1.000 id. alfagia de 34 por 17 y 3 grueso 32 50

1.000 tejas moriscas 35 00

Losetas de 26 centímetros en cuadro por 4 de grueso millar 60 00

Precios sobre vagón, plazo á 60 días fecha, con buena referencia. Se remite muestras á quien lo solicite.

P A P E L

En esta administración se vende por arrobas.

El Telégrafo

De nuestro servicio particular

En Riga

Madrid 13 (10'15)

En Riga ha habido grandes colisiones entre los ferroviarios resultando muchos muertos y heridos.

Representantes

Dicen de Brusela que los ministros belgas de Madrid y Tanager han sido nombrados representantes en la conferencia de Algeciras.

Reunión

Los decanos de las asociaciones mercantiles de Berlín organizaron el domingo una reunión corporativa para manifestar su simpatía en favor del "entente," con Inglaterra.

Se ha invitado á numerosas personalidades.

Los mauristas

Madrid 13 (10'45)

La minoría conservadora del Senado ha decidido seguir la misma conducta que igual minoría del Congreso, en lo referente á la discusión de los presupuestos para 1906.

Sob.e un acta

Habiendo espirado el plazo para presentar en el Congreso las actas de la pasada elección de Diputados á Cortes, el candidato derrotado por el distrito de Granollers, señor Francés, ha pedido que se le proclame, en vista de que el señor Platija que obtuvo el triunfo, no ha entregado aún su acta en la susodicha Cámara.

Las harinas

Madrid 13 (14'30)

Una comisión del gremio de harinas ha visitado á Moret para pedirle que se mantenga la supresión del impuesto de consumos sobre trigos y harinas.

Moret ha contestado que lo desea siempre que se procure compensación.

La firma de guerra

Madrid 13 (14'45)

El general Luque ha puesto hoy á la firma de S. M. un decreto disponiendo que cese en el mando de la segunda brigada de caballería en Barcelona el general Lopez Diaz.

Otro nombrando comandante general de artillería del segundo cuerpo de ejército al de división don Fernando Alvarez de Sotomayor.

Otro nombrando para el mando del batallón de cazadores de Tarifa al teniente coronel don Cayetano Leal y para el de cazadores de Estella al teniente coronel don Ramon Torrealta.

Otro nombrando jefes de las comandancias de la guardia civil de Oviedo y del Sur de Madrid á los tenientes coroneles don Feliciano y don Francisco Herranz.

También ha firmado el monarca la concesión de varias cruces.

La cuestión de los alcoholes

Madrid 13 (15'45)

Canalejas y los diputados interesados en la cuestión de los alcoholes, han estado conferenciando con el ministro de Hacienda.

Este ha dicho que llevará al primer consejo de ministros la reforma de la ley de alcoholes.

Los presupuestos

Hasta el fin de la presente semana no comenzará en el Congreso la discusión del presupuesto de ingresos.

Mencheta.

Imprenta "La Verdad",—Córdoba

Crónica Local

En la Audiencia

Mañana ante la sección primera y con intervención del jurado se verá una causa instruida en el juzgado de Córdoba por el delito de incendio por imprudencia, contra Agustín Nieto González á quien defenderá el señor Castellón y representará el señor Gonzalez Aguilar.

Ante la sección segunda se verá otra causa instruida en el juzgado de Pozoblanco por el delito de lesiones contra Julian Ceballos Quesada á quien defenderá el señor Rodriguez Rivero y representará el señor Cruz Córdoba.

Caja de ahorros

El domingo ingresaron en la Caja de ahorros 13.955 pesetas por 135 imposiciones, de las cuales son nuevas 12 y se han satisfecho 10.363.89 pesetas á solicitud de 74 imponentes 11 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

Robo y rescate

La noche del 5 al 6 del actual fué robado un viajero entre las estaciones de Guadajoz y Tociña.

Detectado por la guardia civil del puesto de Córdoba Juan Padilla (a) el caso de los tontos, se encontraron en su poder entre otros objetos de papelería de empeño de «La Confianza» y practicadas diligencias por la benemérita se ha encontrado en dicho establecimiento una sortija de oro con un diamante, un alfiler del mismo metal con una perla y puntas de diamantes, un revolver y unos gemelos de cadanita con puntas de diamantes y rubies, cuyas alhajas empeñó el detenido y las cuales han sido puestas á disposición de este Juzgado de Instrucción.

De toros

El día primero de año se celebrará una novillada en la que tomarán parte «Mojino chico» y «Conajito chico», en beneficio del desgraciado banderillero madrileño Ramón Perez (a) «Naverrito.»

Los Billetes Kilométricos

Las Compañías de ferrocarriles están estudiando la modificación que convendría hacer en los billetes kilométricos.

Las bases principales del nuevo régimen serán:

Reducción de las clases actuales á un número menor; es decir, que desaparecerán las que, por el escaso número de kilómetros, no han tenido aceptación del público.

Ampliación del número de personas en las cistillas familiares, dando derecho á utilizarlas á personas que, como los hijos adoptivos, los abuelos y otras que se señalan, no podían figurar con el solicitante del billete kilométrico.

Y limitación á sólo las cinco grandes Compañías de España para la expedición de los billetes.

De suerte que, según esta base, no podrán expedirse más que las Compañías

ñas del Norte, Madrid, Madrid-Cáceres-Portugal Andalnces y Oeste de España.

Fiscal sustituto

Por renuncia de don Rafael Chapparro del cargo de Abogado Fiscal sustituto de esta Audiencia ha sido nombrado para ocupar esta vacante don Arturo Molina Albendín, el cual ya ha jurado el referido cargo.

Junta de Gobierno

Mañana á las tres de la tarde celebrará Junta de Gobierno en casa del señor Decano del ilustre Colegio de Abogados don Rafael Melendo los señores que componen referida junta para tratar de asuntos de interés.

El tiempo

La temperatura máxima durante las últimas 24 horas ha sido 16.00 y la mínima 6.00.

Esta mañana á las nueve la altura barométrica era 772.40 y la temperatura á la sombra 4.00.

Monte de Piedad

El lunes próximo 18 de Diciembre tendrá lugar en este Establecimiento la subasta pública de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en las sucursales segunda y tercera durante el mes de Abril último y que con arreglo á los estatutos de la casa corresponden venderse.

El acto dará principio á las 10 de la mañana.

Arrendamiento

Desde el día de arriada la casa número 3 y 5, calle Magistral González Francés, de moderna construcción, con cómodas habitaciones y hermosa azotea. El portal es propio para establecimiento. Darán razón del precio y condiciones, En arnaoión, núm. 17. 61

Para la cocina

Los señores Marqués del Mérito y don Florentino Sotomayor han enviado á la Cocina económica una hermosa cervesa, cobrada en la excursión cinegética que actualmente están verificando.

Natalicio

En Madrid ha dado á luz un hermoso niño la distinguida esposa del exdiputado á Cortes conservador don Pedro García Gutiérrez.

Felicitemos á los señores de García Gutiérrez, por tan fausto suceso familiar.

Tórtolos

Erase que se era una pareja amorosa. El se llamaba Juan Vallejo y ella Ana Gomez. El idilio buscaba otros horizontes y la pareja amorosa que habitaba en Malaga tendió su vuelo y puso su nido en esta capital.

Peró la pareja amorosa tropezó con otra pareja de la guardia civil y se acabó el idilio.

Hoy han sido conducidos ambos tórtolos á Málaga á integrar el hogar paterno.

Reclamado

Ha sido detenido por la guardia ci-

SECCION DE ANUNCIOS

EL JARABE PAGLIANO

DEL PROF. GIROLAMO (DE FLORENCIA)

es el mejor depurativo y refrescante de la sangre

66 AÑOS DE EXITO CRECIENTE SON SU MEJOR RECOMENDACION

Se vende en las principales Farmacias y Droguerías.

Nota.—Además del Jarabe Pagliano líquido y en polvo vendéase en cajas conteniendo 15 cachets (disimulando por este medio el sabor medicinal poco agradable a muchas personas).

Unicos agentes en España.

J. URIACH Y COMPANIA.—MONCADA, 20.—BARCELONA

LINIMENTO ALONSO OJEA

PARA CABALLOS

Es el mejor vejigatorio y resolutorio y el más activo y eficaz y económico de cuantos se conocen. Obra a las dos horas.

Se garantizan sus efectos y actividad. No destruye nunca el pelo ni deja la menor marca en la piel.

Inventado en 1864 su éxito ha sido siempre creciente sin que otro alguno no tan solo no le haya superado sino ni aún equiparado en sus efectos actividad y economía.

Véndese en las principales Farmacias y Droguerías.

DEPOSITO CENTRAL: J. URIACH Y COMPANIA, MONCADA, 20 BARCELONA

TELARES RECTILINEOS

PARA MEDIAS, CALCETINES Y TODA CLASE DE GÉNEROS DE PUNTO

Los de mayor producción hasta el día

De 9 a 14 pares de medias ó calcetines, en las 10 horas de trabajo.

El último adelanto con el aparato para hacer el talón y puntera automáticamente. 75 por 100 de producción sobre las demás!

Gran economía de trabajo por su movimiento de péndulo ó media vuelta.

Todas nuestras máquinas van provistas del aparato salva-ajugas sistema "Cepillo". Con una sola máquina se hacen todas las medidas de medias y calcetines, lo que no pasa con las circulares que se necesita una para cada medida. Garantizamos cada máquina por un año y su legítima procedencia de G. J. Groser Sajonia, se venden desde 300 pesetas, con un libro para la enseñanza.

Para más detalles, diríjense a la FABRICDE MEDIAS de

J. A. CONSTATN & COMP. IA

CALLE PEDRO LOPEZ (FRENTE AL 28).—CORDOBA



CHOCOLATES DE CONFIANZA

DEMETRIO CABRERA

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Premiados con medalla de PLATA en Córdoba, 1903; de ORO en la Exposición Regional Andaluza de 1904, y en la Internacional de París de 1904

Gran diploma de honor y medalla de ORO en la Exposición de París, 1905

ALFAREROS, II.—POZOBLANCO

NOTA.—Para pedidos en esta capital, D. Francisco Rojano Corro, Ambrosio de Morales, 20

AGUA DE AZAHAR DE LOS CALIFAS

PREPARACION DEL DR. AVILÉS

LUJAN, 2.—CORDOBA

Utilísima en todas las afecciones nerviosas y del corazón, bebida de sabor agradable para aromatizar infusiones de Thé, Manzanilla, Salvia, Tila, etc.

De venta en botellas en la farmacia del Dr. Avilés y otras de la capital, y en la Droguería de la Unión Farmacéutica, Conde Cárdenas

LA ESTRELLA Sociedad Anónima de seguros

Dirección general Madrid: Tetuán, 17 y 19 y Preciados, 3 pral.

CAPITAL PTAS. 10.000.000.—GARANTIA DEPOSITADA PTAS. 12.000.007

Administradores, depositarios y banqueros: Banco de Cartagena, Banco de Gijón, Banco Asturiano de Industria y Comercio de Oviedo.

Seguros sobre la vida, contra el incendio y marítimos.

Seguros de valores y paquetes.—Rentas vitalicias

Representante en todas las capitales y pueblos más importantes de España.

Subdirector en Córdoba y su provincia: Don Antonio Conrotte. Oficinas, calle Alfaros, número 28.

EL CRUEL SUFRIMIENTO DE LOS NIÑOS

Coqueluche, TOS FERINA—Catarros

SE CURA RÁPIDAMENTE CON EL MARAVILLOSO

Jarabe del DOCTOR VILLEGAS

A BASE DE BROMOFORMO HEROINA Y FENOCOLA

Fórmula perfectamente definida y la más racional y científica recomendada preferentemente por cuantos médicos la usaron, según certificados que de los mismos posee su autor.

Se garantiza la curación.—Éxito admirable.

La misma fórmula, sin el fenocol, resulta ser hoy el mejor remedio para curar toda clase de TOS por rebelde y antigua que sea. En las bronquitis, asma, disnea catarro crónico, etc., es de inmediatos y beneficiosos resultados. Los tuberculosos encuentran gran alivio con su uso.

De venta en farmacias y droguerías. Se facilitan prospectos y folletos, Almagra, 30.—Córdoba.

GONDOMAR, NÚM. 5, DONDE ESTÁ LA FOTOGRAFIA.—CORDOBA

FERNÁNDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

Premiado con medalla de oro en varias Exposiciones

CALLE GONDOMAR, NÚM. 5



Sus gabinetes, montados con todos los adelantos modernos, pueden competir con los mejores de Madrid. Practica toda clase de operaciones con rigurosa asepsia; construye dentaduras por todos los sistemas conocidos; orificaciones y empastes; efectúa las extracciones sin dolor aplicando el sin rival anestésico BENESOL.

Todos los materiales que se emplean en esta casa son de immejorable calidad, por lo que garantiza su buen resultado, y dura más.

Hay gran surtido de opiatas y elixires

GONDOMAR, NÚM. 5, DONDE ESTÁ LA FOTOGRAFIA.—CORDOBA

LA EQUITATIVA

Sociedad de Seguros sobre la Vida

Tiene en vigor registrado en sus libros seguros por más de 1.000.000.000 de dólares, que se presenta más del doble de la cantidad acumulada en plazo igual por cualquiera otra Sociedad del mundo. Su activo asciende a más de 270.000.000 de dólares, que equivale al doble de la cantidad acumulada por cualquiera otra Sociedad del mundo en su cuadragésimo aniversario. El sobrante asciende a más de 60.000.000 de dólares, que es también más del doble de la cantidad acreditada en este concepto por cualquier otra Compañía a fin de su cuadragésimo aniversario.

Dirección general para España y Portugal, en el Palacio de su propiedad

MADRID.—Calles de Sevilla y Alcalá.—MADRID

DELEGADO EN ESTA PROVINCIA

Don Antonio Torrellas y Naval.—Osario, 10.—CORDOBA